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科学家精神是科技工作者在长期科学实践中积累的宝
贵精神财富。本版特整理三组稿件，分别从爱国奉献、创新
求实、协同育人等方面展现科学家精神的不同维度，每组精
选几位老科学家的故事，以他们的求索之路、学术坚守与人
格魅力，诠释科学家精神的深远意义。希望这些篇章能让读
者感受到科学家的执着与智慧，传承和弘扬科学家精神，让
探索的火炬照亮未来的道路。本期为“爱国奉献篇”。

“老科学家学术成长资料采集工程”系列报道 375

以爱国奉献铸就新中国科学丰碑

（“两弹一星”功勋奖章获得者、气象学家、空间物理学家）

赵九章被认为是开创我国卫星事
业的奠基人，主持了卫星总体方案的制
定和实施工作。更为关键的是，他在恰
当的时机，向周恩来总理写信倡议发射
中国自己的人造卫星并得到批准，使卫
星事业得到及时和顺利的发展。

1957年 10月 4日，苏联发射了第
一颗人造卫星，震惊了世界，也触动了
赵九章对我国卫星事业起步的思考。
他接连应邀发表讲话、写文章，积极宣
传发射人造卫星的重要性和深远意义。
1958年，国家领导人提出中国要搞自
己的人造卫星。中国科学院成立 581
组，专门研究人造卫星问题，赵九章担
任副组长，并领导技术组。

经过一段时间的工作，赵九章感
到，做自己的卫星不仅要有热情，还要
做许多实实在在的基础性研究。1959
年，卫星计划作出了调整，改为以火箭
探空练兵。赵九章组建了箭头总体、遥
测、雷达跟踪等各方面的探空技术研制
队伍。经过几年努力，各个领域都积累
了许多宝贵经验。特别是 1964 年 10
月，赵九章和方俊、钱骥访问酒泉发

射基地时观看了“东风二号”的发
射，以座谈的方式讨论了运载工具用
于卫星发射的可能性。

赵九章对钱学森说，再过四五年，
完全有可能在导弹的基础上研制出可
以发射 100千克左右的卫星运载工具。
而卫星研制方面，已有多年的预研准
备，到时完成卫星研制也是有把握的。

赵九章认为，当前无论是火箭导弹
的研制，还是卫星的预研，都做了不少
工作，已取得很大的进展，现在提出由
国家立项研究卫星是必要的、适时的，
再不立项就会丧失时机。

赵九章几次找钱骥、吴智诚交
谈，提出要起草一个报告，并明确指
出重点说明卫星的国防用途，说清楚
发射卫星与发射洲际导弹的关系。我
国发展卫星要以应用卫星为主，卫星
与发展新技术和现代工业关系密切。
报告由钱骥起草，由赵九章逐字逐句
修改，经过 20 多天几易其稿，最后由
办公室吕荣成抄写，赵九章签名。
1964 年 12 月下旬第三届全国人民代
表大会期间，赵九章将报告直接呈送

给周总理。
周总理收到赵九章的报告后，很快

批示组织有关人员研究论证。现在看
来，这份报告确实体现了赵九章的真知
灼见，争取在新中国成立 20周年前发
射人造卫星的计划是可行的。

1965 年，国防科委提出了发射卫
星的计划，明确卫星本体由中国科学
院负责研制。在赵九章等人领导下，
10 天之内拿出了我国第一颗卫星
“东方红一号”的方案设想和卫星系
列规划设想。1968 年前，已基本完成
了第一颗人造卫星的初样星。

参与卫星研制工作的王大珩后来
多次在会议上说，当年赵九章主持制定
的我国第一颗卫星的研制方案和卫星
系列规划，既符合科学又切合实际，以
后相当一段时期我们的工作基本上都
是按照当初的计划进行的。

赵九章

“东方红一号”的机缘
■刘晓

1964年，赵九章（后排左四）等与
学生在一起。

（国家最高科学技术奖得主、第四纪地质学家）

1977年，刘东生在托木尔峰科学
考察期间在帐篷外整理资料。

1949年新中国成立前夕，位于南
京的地质调查所里，师从著名古生物
学家杨钟健的 32 岁青年研究人员刘
东生，正在进行古脊椎动物研究。他一
边在中央大学系统学习生物学知识，
一边整理地质调查所的古脊椎动物化
石标本，同时还利用业余时间阅读古
生物学经典著作。此时他已经发表了
数篇论文，在古脊椎动物研究领域崭
露头角。

新中国成立后不久，刘东生对古
脊椎动物研究产生了动摇之心。这源
于 1950年初，刘东生跟随地质学、地球
化学家侯德封奔赴东北参与探矿工
作。在东北清原、磐石工作时，源源不
断的矿产信息接踵而来，刘东生从中
了解到新中国建设对矿产的迫切需
求。这段时间，他内心不断斗争、挣扎，
最终，他决定放弃个人感兴趣的研究，
选择为国家需求服务。1951年，刘东生
被调往南京资源委员会矿产资源勘测
处，后奔赴探矿找矿第一线，赴白云鄂
博实地调查冰川遗迹，还参加了白云
鄂博铁矿狼山考察队。

1953年，刘东生进入新成立的中

国科学院地质研究所，他的研究方向
还是紧紧围绕国家之急、百姓所需。进
入研究所不久，刘东生加入了水利部
黄河梯级开发坝址考察队，奔赴大西
北，开展刘家峡到龙羊峡坝段的地质
考察工作。

1955年，中国科学院组织了大规
模的黄河中游水土保持综合考察活
动，这次考察由中国科学院自然资源
综合考察委员会牵头，刘东生参加了
考察队地质组的工作。他的主要工作
是记录黄土标本，并分析黄土的物质
成分、化学组成、矿物组成等。他在此
找到了自己终生奋斗的研究方向———
黄土环境研究。

在考察过程中，刘东生和其他组
结合当地的自然地理情况进行相应的
水土流失治理规划，比如根据耕地的
坡度不同，计算是否需要退耕、继续种
地的坡地，选用哪种耕作方式和作物
等。刘东生得知，当地老百姓深受“黄
土病”，即水土流失的困扰，而这需要
研究黄土的成因、分布等一系列基本
问题。刘东生找到了自己的价值所
在———黄土和农民的生计紧密联系，

和国家的发展息息相关。研究黄土、发
现和解决黄土里的科学问题，服务于
百姓、服务于国家，正是自己一直追求
的事情！

从此，刘东生开始以中国黄土为
研究对象，孜孜不倦钻研了数十年。他
以“黄土是怎么形成的”这个基本问题
为起点，对中国黄土分布开展大调查，
利用新技术、新仪器分析黄土，提出了
“黄土磁化率”新概念，不仅平息了多
年的“黄土成因”之争，更将中国的黄
土研究推向世界，将其与全球气候变
化联系起来。
（本文作者系中国科学院大学副

教授）

刘东生

为国所需，“献身”黄土
■张佳静

本版组稿负责人：张佳静

“863”计划四位倡议者合影（左起：
王大珩、王淦昌、杨嘉墀、陈芳允）。

王大珩

为“863”计划点燃一根火柴
■胡晓菁

20世纪 80年代，国内科学技术界
有一个热议的话题———迎接新技术革
命和挑战。那时候，美欧日苏等都在制
订 21世纪科学技术发展战略计划，以
期抢占高技术桥头堡，掀起新的科学
技术竞争浪潮。

面对这种国际局势，中国怎么办？
采取什么样的对策？青年时代经历过国
家积贫积弱状况的王大珩深感落后就要
挨打，要始终站在科技的前沿，不断创
新，永远进取，国家和民族才能立于不
败之地。

在有关部门组织的专家座谈会
上，有人认为我们国家目前尚不具备
全面发展高科技的经济实力，还是先
搞一些短期见效的项目为好；等人家
搞出来了，我们的经济实力也强了，可
以采取“拿来主义”，引进他们的成果，
为我所用。

但王大珩却认为，现在不做，到下
个世纪就跟不上了。从他的言语中，能
感觉到他的焦急心情，这的确是他亲

历“两弹一星”工程的经验之谈——我
国应该采取相应的对策措施，迎接新
技术革命和挑战。

王大珩大力呼吁、逢会必讲。他
说，高科技研究通过集中力量、突出重
点完全可以花小钱办大事；高技术的
东西，“有一点儿”和“一点儿没有”大
不一样，这是战略问题；要播下一颗高
科技的种子，令它生根发芽，从而带动
其他方方面面的发展。

1986年 3月 3日，王大珩联合王淦
昌、陈芳允、杨嘉墀三位科学家，向国家
领导人写了一封建议书和亲笔信，阐述
了国家发展高技术的必要性。这得到了
国家领导人的高度重视。在这之后，国务
院先后组织 200多名专家调查论证，而
后制定了国家《高技术研究发展计划纲
要》，并经中央政治局批准实施。“863”计
划由此得名。
“863”计划实施后的情况，也是王

大珩最为关注的，每当看到或者听到
计划取得新进展，他的喜悦便由内而

外流露出来。他尤其关注重点领域的
发展，例如航天技术，从被列为“863”
计划第二主题，到提出载人航天建
议，再到 1992 年 9 月批准载人航天
立项，并明确载人飞船—空间实验
室—空间站三步走的发展规划，这其
中都有王大珩的努力。
而意义更为深远的是，“863”计划

的实施推动了科技体制的革新，即充
分发挥了专家的决策作用。王大珩以
战略眼光看待“863”计划的实施，认为
不能毕其功于一役，而应把发展高技
术作为国家中长期科技发展计划的一
个重要组成部分。不过，他幽默地形容
自己，只是为“863”计划点了一根火柴。
（本文作者系中国科学院大学高

级工程师）

（“两弹一星”功勋奖章获得者、应用光学家）

周光召不仅是我国科技领军人
物，更是对国家和人民有着深厚情感
的爱国者。

上世纪五六十年代，随着中苏两
国关系破裂，苏联单方面撕毁援华合
同，撤走技术专家，中国正在紧张推进
的原子弹事业面临着巨大困难。中央
决定，派自己的优秀科学家参与原子
弹计划。

1960 年底，前往苏联访问的中国
科学院原子能研究所所长钱三强来
到莫斯科杜布纳联合原子核研究所
（以下简称杜布纳研究所），和那里的
中国科学家进行了一次长谈，讲到苏
联专家撤退后各方面工作遇到了一
些困难，在不利的国际条件下，中国
只能靠自己努力建设国家。这次谈话
给周光召留下了难以忘怀的印象，甚
至是难以言说的震动。他了解到党中
央发展核武器以加强国防建设的紧
迫性和重要性，决定放下手中的研究
回国。

周光召组织在杜布纳研究所的 20
多位中国科学家讨论了当前的局势。

在这种形势下，作为一名中国的科技
工作者怎么办？大家的观点基本一致，
那就是作为中国的科学家，一定要为
中国的富强尽自己的力量。会议起草
了一封致二机部领导的联名信，他们
在信中要求回国工作：我们时刻准备
放弃我们的基础研究，接受国家交给
的任务。

周光召还和何祚庥、吕敏一起找
到钱三强，请缨回国参加“实际工作”，
并请他向二机部领导递交联名信。钱
三强为这些有志青年感到高兴和自
豪，答应努力促成。钱三强先亲自开展
情况调查，找了中国驻苏使馆人员和
中国学者谈话，详细了解了周光召的
业务能力、工作成绩、思想志趣等方面
的情况，最后作出判断说：“这是一位
少有的、在理论物理方面功底十分深
厚的杰出人才，我无论如何也要促其
实现心愿。”钱三强接着从莫斯科拍电
报给刘杰：“我认为周光召较适宜九局
理论组，但需在国内解决调干问题。”
回国后，他又亲往北京大学做疏通工
作，调动事宜终获解决。

事实上，那时候物理学正处于快
速发展的好时机，周光召正在进行许
多重要的研究，做科学工作对他的吸
引力确实非常大。1957年，周光召在杜
布纳研究所从事粒子物理的基础研究
工作，几年内发表了 33篇论文。周光
召的突出表现，引起了欧美科学界的
注意。然而国家的需要，使他在科学上
走上一条不同的路。这位杰出的青年
科学家就这样突然从世界物理学前沿
“消失”了。虽然要牺牲自己的爱好和
兴趣，去一个更艰苦的环境，但周光召
为了国家义无反顾。

2004年，周光召在为“中国科大论
坛”作首场报告时与青年学生畅谈“选
择人生”。他指出，回顾百年来现代科
学在中国的传播和发展历程，振兴中
华是几代科学家共同的历史使命，是
追求中国社会不断进步的动力，也是
当代年轻人奋斗的力量之源。

周光召

担当使命，选择自己的科学道路
■刘晓

周光召（右二）在杜布纳研究所。

（“两弹一星”功勋奖章获得者、粒子物理学家）

华罗庚在日本东京大学演讲。

华罗庚十分重视与国际数学界
的交流，改革开放以来，他多次到欧
美国家访问，并当选美国国家科学院
外籍院士等。他非常期待与日本数学
同行的交流，希望能加强两国的友好
关系。1985 年 6 月，华罗庚应日本亚
洲交流协会的邀请访日。虽然樱花的
季节已过，东京却因盛放的绣球花增
色不少。

6 月 12 日，日本数学会与日本亚
洲交流协会在东京大学理学部共同
主办欢迎会和华罗庚教授演讲会，演
讲题目是《在中国普及数学方法的若
干个人体会》。报告吸引了数十名日
本教授和研究生。下午 4 点，华罗庚
在代表团的陪同下，坐着轮椅入场
了。日本数学会会长小松彦三郎致欢
迎词并主持。接下来的报告，华罗庚
站着用中文谈数学问题，当他发现翻
译无法精确地将数学术语翻译成日
语后，就向小松先生询问：“能否用英
语？”一开始他的声音稍小，渐渐地来
了兴致后，他把拐杖扔到一边，还时
不时上下讲坛。

华罗庚的演讲回顾了 20 世纪 50

年代以来的工作，内容丰富，听众因他
的幽默不时发出笑声。他准备了投影
幻灯片，第一张幻灯片上写着“理论普
及”。华罗庚在开场白中告诉大家，他
的数学让生产一线的劳动者都能理
解。为了实际推广数学方法，他走遍了
全中国，据说经济效益达到 20 亿元，
而他并没有成为亿万富翁，“兜里总
是空空如也”。

华罗庚说，要向劳动者推广数学
方法，用大学里那种方法是不行的，
在教一种优选法时，他采用的方法是
用香烟在报纸上烧记号，并很快找到
最适合的值。这是他经过摸索找到的
有效教学方法。

最后，华罗庚提出将经济计划方
面的问题作为将来的课题，还提到
1970 年家中进了小偷，放在保险箱里
的计划经济数学论文被盗，这是他两
年的成果，其后花费了许多时间才再
次完成。

演讲气氛热烈，不知是不是因为热，
他关掉投影仪，脱掉西装，解开了领带，
时不时地捂住胸口。也许从那时开始，他
已经不舒服了，但观众被他的口才所打

动，都聚精会神地听讲，并未注意到这些
细节。演讲结束，观众致以热烈的掌声，
华罗庚脸上浮现出满意的笑容。

而正当主持人小松先生问“有没有
问题或意见”时，神采奕奕的华先生倒
下了。他倒在讲坛前没有起来，脸色苍
白。随后，他被送入东京大学附属医院
急救室。然而，医生回天无力，华罗庚
当晚 10时去世，这是他心肌梗塞的第
三次发作。

华罗庚作为一位数学家，与数学
相伴直到生命尽头。小松彦三郎在给
中国数学会理事长吴文俊的信中说，
华罗庚的后半生，与合作者一起进行
了中国产业和经济的数学化，他对此
表示深深的敬意。华罗庚曾向日本友
人表示“工作到人生的最后一刻”。日
本友人说，为了数学研究和新中国建
设，他燃烧了生命。

华罗庚

工作到人生的最后一刻
■刘晓

（数学家）

钱三强

新中国发展核科学的第一笔外汇
■刘晓

钱三强晚年曾谈到，科技实力已成
为当今衡量一个国家综合国力的重要
标志，营造一个尊重知识、尊重人才的
社会环境，是发展科学技术必不可少的
条件。为了让科学在落后的中国生根发
芽，打破帝国主义对科学的垄断和对华
封锁，我们党和科学家同心同德，谱写
了信任与忠诚的传奇故事。

1948年，钱三强从法国回国，担任
清华大学物理系教授，并兼任北平研究
院原子学研究所所长。当时许多高校
和科研机构都计划发展核科学，然而在
美国的阻挠下，这些核计划都搁浅了。
这让钱三强深刻认识到国民党政府的
腐败无能。

北平迎来解放后，1949年 3月，钱
三强被选为中国人民和平代表团代表，
出席巴黎的世界和平拥护者大会，大会
主席是弗雷德里克·约里奥 -居里———
他在法国留学时的导师。这个消息使钱
三强欣喜万分，他想借这次去巴黎的好
机会，托约里奥订购一些急需的仪器设

备和图书资料。但转念一想：此时此刻国
家能拿得出外汇购买科学仪器吗？钱
三强抱着试试看的心理，向北平文管会
的丁瓒作了汇报。
“估计要带多少外汇？”丁瓒问。
“这次要买的仪器，是做原子科学

研究最急需、而旁的国家不可能卖给我
们的。”钱三强最想买的是中型回旋加
速器的电磁铁。他说：“总估算约 20万
美金吧。一下子拿不出那么多，今次带
5万美金也成。”

虽然丁瓒作了谈话记录，但从他的
表情看，钱三强觉得事情没有什么希
望，并为自己的冒失感到内疚：“战争还
没有停息，怎么可能在这种时候拨出外
汇购买科学仪器呢？”

没想到，国家领导人很快批示支持
钱三强的建议，提出在代表团款项中先拨
出 5万美元供使用。后来，因为会议在捷
克布拉格设分会场，钱三强没有机会见到
约里奥，无法按原计划购买仪器设备和图
书资料。钱三强与主管对外联络的刘

宁一商量，决定从 5万美元专款中支取
5000美元现钞托约里奥的好友转交。

约里奥收到美元后，缜密行事，他
亲自把美元包好，藏在自家花园的树
下。约里奥以自己的实验室需要为借
口打听，还写信到英国请人代购。

后来他帮助购买的一些原材料和
小型仪器，都通过中国科学家顺利带回
国了。

新中国发展原子核科学的第一笔
外汇，按现在来说数额不大。然而，亲
身经历了这一事件的钱三强，却对此刻
骨铭心，终生未忘。1950年，汇集新中
国核科学研究力量的中国科学院近代
物理研究所（现中国原子能科学研究
院）在北京成立，发展日新月异。
（本文作者系中国科学院大学教授）

1952年，钱三强（右）和约里奥 -
居里。

（“两弹一星”功勋奖章获得者、核物理学家）


